



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No.74• Del 16 AL 22 de junio 2010

## MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva \*

### Una actitud madura

En medio de las críticas que ha despertado su decisión de nombrar conjueces, la magistrada Alba Luz Ramos, brindó una entrevista al periodista Carlos Fernando Chamorro (Esta Semana), para afirmar que el problema de la CSJ es político, y reconoció el daño causado por el bipartidismo; por el momento descartó poner en agenda de Corte Plena la ratificación del decreto 03-2010 y la reelección presidencial. El tono mesurado y respetuoso de la Dra. Ramos debería servir de ejemplo a sus colegas.

### Femicidio

El femicidio volvió a centrar la agenda. A excepción de Rafael Lara (END) y María Lily Delgado (Esta Semana) quienes destacaron las causas de estas muertes, apoyándose en el estudio del Grupo Venancia, TV Noticias, Somos Noticias, Noticias 12, Acción 10, centraron su enfoque en las estadísticas de la Red de Mujeres versus Comisaria de la Mujer. Nadie cuestiona la importancia de aclarar las estadísticas sobre el femicidio, pero sería más importante que los medios insistan que estos hechos no queden impunes.

### Permisibilidad

Los despliegues de END, LP y TV Noticias, en el caso de Banex todavía no se corresponden con el fondo del problema. A excepción de Confidencial los medios han sido permisivos en ocultar los nombres de los directivos de esta institución. Con justa razón el economista Adolfo Acevedo insistió en este asunto. LP retomó el tema con mayor impulso. Todos esperábamos que Arturo McFields (Noticias 12), abordaran al Fiscal Julio Centeno Gómez con más agudeza.

### Injerencismo

Jennifer Castillo Bermúdez (LP) no ha cedido un ápice sobre la elección en la UNAN y UNEN. Muestra de ello, son sus más recientes trabajos sobre las elecciones de rector y vicerrector, en las cuales señala la sombra del partido de gobierno por controlar esta alma mater. Un secreto a voces que el profesor Javier Pichardo tuvo la valentía de denunciar: el FSLN pretende imponer su propia fórmula para rector y vicerrector de la UNAN Managua. ¿Lo consentirán estudiantes y docentes?

### Reducción de pena

El reportaje de Martha Vásquez (END) sobre la reducción de pena de los narcotraficantes, demuestra que el trabajo de la policía resulta frustrado. Por eso fue válida la crítica contra el sistema judicial de José Abraham Sánchez (Acción 10) durante su reportaje de Walpa Tara. También END ha insistido que las Narcosentencias han sido otra de las causas que opaca la lucha contra el narcotráfico de la Policía Nacional y el Ministerio Público.

### De crisis en crisis

El nombramiento de la magistrada Alba Luz Ramos como presidenta de la CSJ, y la legalidad de la figura de los conjuces de participar en corte plena, han copado las agendas. END (Martha Vásquez), LP (Eduardo Cruz y Ludwing Loáisiga), Buenos Días Nicaragua y Danilo Lacayo en Vivo, analizaron esta crisis. El doctor Rafael Solís logró meter ruido sobre la supuesta aceptación de la reelección presidencial y el decreto 03-2010.

### Beligerante

La beligerancia que ha mostrado el diputado Agustín Jarquín presidente de la Comisión de Municipios de la AN, en los casos de destitución de alcaldes, ha sido destacada por los medios. Noticias 12 (Arturo McFields), Alfonso Flores (Esta Semana), TV Noticias (Roberto Zúniga), END y LP han reconocido su interés porque se respete la Ley de Municipios. Todavía queda la incertidumbre, ¿quién hará cumplir la resolución de esta comisión?

### Golpe de leche

El diputado Douglas Alemán en TV Noticias y Estudio 24 Horas, criticó la práctica desleal de la industria lechera. El parlamentario argumentó que a pesar del golpe de leche, los consumidores siguen pagando el mismo precio. La industria lechera debería preocuparse por estimular el consumo, para generar nuevos hábitos y mantener el precio a los productores. El círculo vicioso se produce todos los años. Los medios deben contribuir a su solución.

### Seguimiento

Ojalá que el interés END y LP en relación al recurso interpuesto en el Instituto de Procompetencia por Jorge Rooseess, dirigente de la RNDC, contra los bancos se mantenga en agenda. Ante la falta de beligerancia de la Super Intendencia de Bancos (SIB) y la Comisión Económica de la AN, la Red ha mostrado lo lesivo que son los intereses cobrados, sin que hasta la fecha el Instituto bajo la dirección de Luis Humberto Guzmán, intervenga para dilucidar la situación.

### Revisar política informativa

Urge que los telediarios revisen su política informativa sobre el quehacer del parlamento. Lejos de cuestionar el supuesto mercado persa promueven el show en la AN. Los corre videos de Noticiero 24 Horas (Erick Ruiz), Acción 10 (Claudia Rivas), Noticias 12 (David Rivera), muestran las acusaciones mutuas que se hacen mutuamente los diputados Ana Julia Balladares, Carlos Olivas y Wilfredo Navarro. Una manera de alimentar el morbo.

### Un signo positivo

Los reportajes de Verónica Palacios (Noticiero Independiente) sobre la atención en el Hospital Lenin Fonseca y el encuentro nacional de comadronas, son signos positivos en su política informativa. Ambos piezas periodísticas denotan que el tema de salud ha sido incorporado en la agenda de este telediario. Lo grave es que la salud ocupa menos del 10% en la agenda, mientras el 70% se ocupa de accidentes de tránsito y quiebres de drogas. Estos cambios deben profundizarse y mantenerse.

### Solidaridad

Karen Erazo constató la colusión entre sus colegas de El 19, Multinoticias, Noticiero 24 Horas y el MINSA. Sus colegas se ocultaron en los alrededores del Centro Conchita Palacios para evitar que TV Noticias también tuviera acceso al último informe sobre los casos de diarrea y las enfermedades respiratorias. La actitud del MINSA constituye una abierta violación a la Ley de Acceso a la Información Pública (LAIP); además denota falta de solidaridad gremial.

### Discapacidad

TV Noticias (Arnulfo Peralta) y Noticias 12 (Karla Romero) continúa siendo los telediarios que más eco hacen a las demandas de las personas con capacidades diferentes. Peralta y Romero, destacaron el más reciente estudio sobre el tema, elaborado por la brigada médica cubana. El informe ratifica la falta de oportunidades y la ausencia de una autentica política de derechos humanos para este segmento de población. El trabajo a fondo de Alina Lorío (LP) debió ir en portada.

### Conflictos de intereses

La investigación realizada por Octavio Enríquez y Saúl Martínez (LP) reveló los conflictos de intereses entre los socios de tres empresas de seguridad y miembros del partido de gobierno, con la comuna, Enatrel, Enel y la Presidencia; además ratificó la necesidad de que la CGR frene las contrataciones directas. También evidenció que las contrataciones directas en la Alcaldía son un cheque en blanco para las autoridades edilicias tal como advirtió en su momento Anne Pérez.

\*Director Observatorio de Medios-CINCO  
 observatoriodemedios@cinco.org.ni